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«Коммунистические субботники» имен
но потому имеют громадное историчес

кое значение, что они показывают нам 

сознательный и добровольный почин 

рабочих в развитии производительности 

труда, в переходе к новой трудовой дис
циплине, в творчестве социалистических 

условий хозяйства и жизни».
В. И. Ленин.

КОГ ДА РАБОТА 
СПОРИТСЯ

УЖЕ за несколько 
дней до ленинского 
к о м м у н  истичеакого 
субботника коллектив 
НИИ ИН был полно
стью подготовлен к 
выходу на праздник 
труда.

Штабом субботника 
во главе с А. В. Бли
новым составлен и 
утвержден план меро
приятий. Подготовлен 
необходимый инвен
тарь, приведен в поря
док хозяйственный 
двор, уложены в шта
беля пиломатериалы. 
Сотрудники института 
регулярно, по графи
ку, выходили расчи
щать тротуары.

Каждую весну кор
пус и жилой дом ин
ститута находятся под 
угрозой затопления, и 
одна из главных задач 
на субботнике — пре
дупредить эту беду, 
отсечь сток талых вод. 
Для этих целей завез
ли песок — 150 меш
ков. Вторая важная 
задача коллектива на 
субботнике — оконча
тельная, так сказать, 
генеральная уборка 
всех помещений и хо
зяйственных террито
рий. До всех подразде
лений доведены зада
ния.

Весь день сотруд
ники будут трудиться 
на своих обычных ра
бочих местах.

*  *  - ★

ПРЕПОДАВАТЕЛИ
и студенты ТЭФ в
честь коммунистическо
го субботника уже дав
но начали работы. 
Группы 6551 и 6553 
со своими кураторами 
С. X. Мурсалимовой и 
В. С. Поповым работа
ли на переборке кар
тофеля в совхозе «Чер- 

} нореченский».
; Коллективы кафедр, 
^студенты по специаль- 

■ чю составленному гра-У /

фику ежедневно выхо
дили на уборку закреп
ленных за факульте
том территорий.

В день «красной 
субботы» часть учеб
ных групп занимается 
завершением ремонта 
в 8-м корпусе. Другие 
благоустраивают свои 
общежития, спортив
ные площадки, троту
ары, газоны.

Действует факуль
тетский штаб суббот
ника, который возглав
ляет декан факультета 
А. С. Заворин. Для 
каждого коллектива 
штабом определен 
объем и характер ра
бот в день коммуни
стического субботника.* * *

Вместе со всем ин
ститутом вышли на 
субботник комсомоль
цы организации моло
дых научных сотрудни
ков. Машиностроители 
работают на строи
тельстве пристройки к 
шестнадцатому учебно
му корпусу. Здесь еще 
немало работы.

Представители фи
зико-технического фа
культета благоустраи
вают территорию вок
руг корпуса № 10 и 
работают на местах.

Комсомольцы науч
но-технической биб
лиотеки наводят поря
док в книгохранили
щах и в недавно от
крывшемся зале па
тентной документации.★ * *

Как осообщил секре
тарь комитета комсо
мола подготовительно
го отделения Констан
тин Алимов, все груп
пы ПО участвовали в 
трудовой неделе, по
священной Всесоюзно
му коммунистическому 
субботнику в честь 
116-й годовщины со 
дня рождения В. И. Ле
нина.

Группы Д-1, Д-3, 
Д-4, Д-6 работали на 
строительстве концерт
ного зала—городском 
пусковом объекте го
да.

Особенно хорошо по
трудились ребята из 
групп Д-4 (комсорг 
А. Кулагин). Группа 
Д-2 принимала участие 
в переоборудовании 
одного из цехов Том
ского пивзавода для 
безалкогольных напит
ков.

*  *  *

В канун 19 апреля 
в штаб по подготовке 
и проведению суббот
ника ЭФФ (его воз
главляет партгрупорг 
Г. С. Зубарев) посту
пило предложение от 
студентов о "том, чтобы 
весь факультет при
нял участие в уборке 
территории вокруг об
щежития на Киро
ва, 2.

Здесь в полном раз
гаре ремонт, и двор 
полон строительного 
мусора. Что касается 
самого общежития, то 
секретарь партийного 
бюро факультета Ю. Г. 
Свинолупов сказал: 
«Мы приложим все 
усилия, поможем стро
ителям едать общежи
тие к началу нового 
учебного года — 1 сен
тября». * * *

Студенты факульте
та автоматики и элект
ромеханики проведут,  
день «красной суббо
ты» на десятке объек
тов.

Их старшие товари
щи — преподаватели 
и йотрудники АЭМФ-— 
наведут порядок на 
территории вокруг 
кафе «Радуга», подго
товят рабочие помеще
ния к лету.

Коллектив кафедры 
электрических машин 
продолжит ремонт ла
боратории в 8-м учеб
ном корпусе, зацемен
тирует пол.

На субботнике хоро
шо потрудятся и фото
графы, к концу рабо
чего дня рядом с дека
натом появится фото
газета.
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СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

1870-1986
С  и м е н е м  Л е н и н а
В ЭТИ дни, когда 

идет изучение матери
алов XXVII съезда 
партии, учебный про
цесс обретает особый 
смысл. Первокурсники, 
которые практически 
изучили курс истории 
КПСС, могут провести 
нить преемственности 
в политике и планах 
партии. Главный
смысл этого —- осуще
ствление ленинских 
идей революционного 
преобразования мира, 
тенденции обществен
ного прогресса, плана

строительства социа
лизма в нашей стране, 
священная защита Оте
чества, обеспечение 
о б о р о неспособности 
страны и мира.

С особым интересом 
изучаются проблемы 
экономической поли
тики партии. К дню 
рождения В. И. Лени
на группа 7151 гото
вит в общежитии тема
тический вечер «Ленин 
и развитие производи
тельных сил Сибири». 
Слушателям интересно 
будет узнать, что ин

дустриальная история 
Сибири, начавшаяся 
вместе с революцион
ным преобразованием 
края, тесно связана с 
именем вождя револю
ции. Вопросы о нуж
дах Кузнецкого бассейг 
на регулярно обсужда
лись на заседаниях со
вета труда и обороны. 
Сибиряки отвечали на 
эту заботу героиче
ским трудом. Гурьев
ские металлурги в 
кратчайший срок пере
строили старую домен
ную печь и в марте

1922 года ввели ее в 
эксплуатацию. Специ
альный слиток из чу
гуна первой плавки 
был послан В. И. Ле
нину.

Сегодня мы гово
рим: «Сибири — уско- /  
ренный шаг». Чтобы 
активно осваивать 
грандиозную стройпло
щадку и производство, 
обживать этот край, 
беречь его богатства, 
быть настоящими хо
зяевами, надо полнее 
осознать, с чего начи
нали первые, что заве
щал Ленин.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
доцент кафедры 
истории КПСС.

ЗАЩИЩЕНА
ДОКТОРСКАЯ

11 апреля в Центральном научно-исследо
вательском технологическом институте маши
ностроения (г. Москва) руководитель лабора
тории тепловых методов контроля НИИ ИН 
при ТПИ В. П. Вавилов защитил докторскую 
диссертацию по тепловым методам контроля 
композиционных структур и изделий.

В работе диссертант рассмотрел и обосно
вал применение этого метода для дефектоско
пии изделий новой техники.

Р. ГОРСКАЯ.
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Доцент кафедры тех
нологии металлов канди
дат технических наук 
Е. И. Марр много лет 
преподает курс «Матери
аловедение» и «Материа
ловедение и обработка 
конструкционных матери
алов». Студенты и пре
подаватели видят в нем 
опытного высококвалифи
цированного специалиста, 
ведущего большую мето
дическую, научную и об
щественную работу. Евге
ний Иосифович пользует
ся заслуженным автори
тетом на кафедре и на 
факультете.

НА СНИМКЕ: Е. А.
Марр.

Фото М. Пасекова.

П О Е З Д К А  
В ШУШЕНСКОЕ

ГРУППА 6321, перевыполнившая обяза
тельства своего договора с администрацией 
факультета, была премирована поездкой в 
Шушенское. Вот что рассказал об этой поезд
ке комсорг группы Руслан Бикбулатов:

— Нашей группе повезло, мы были в Шу
шенском. Впечатлений очень много. Лично я 
здесь первый раз в жизни. Видели мы и пло
тину Саяно-Шушенской электростанции, и со
временную жизнь села. И самое главное—по
бывали в доме-музее, где жил Ленин. Эта по
ездка запомнится нам надолго.

А. КУЗЬМИН, 
студент группы 6132.

П о п о л н я я
р я д ы

ЗАСЕДАНИЕ комитета комсомола инсти
тута 10 апреля было по-особому торжествен
ным. В эти праздничные ленинские дни об
суждались заявления студентов о принятии 
кандидатами в члены КПСС.

Игорь Медведев (гр. 8131) — командир 
ЛССО «Галактика». В прошлом году комсо
мольская организация факультета, возглав
ляемая Игорем, заняла первое место в соцсо
ревновании.

Игорь Пушкарев (гр. 7612) — профорг 
группы, председатель спортивного комитета на 
факультете. Его научно-исследовательские ра
боты не раз отмечались на институтских кон
курсах студенческих работ.

Перечень общественных поручений Марины 
Прасоловой (гр. 1832) за годы учебы в инсти
туте очень велик. Она в прошлом — комсорг 
группы, секретарь бюро ВЛКСМ специально
сти, член комиссии персональных дел ЭФФ, 
комиссар ЛССО «Астра».

Подал заявление в партию Олег Егоров — 
студент группы 7522. Он возглавляет проф
союзную организацию группы. Во главе роты 
ДНД следит за порядком в общежитиях.

В числе подавших заявления был и высо
коквалифицированный рабочий НИИ ВН, сту
дент-заочник ЭМФ Юрий Языков. Его отли
чают успехи в изобретательской деятельности: 
Юрий ■— автор нескольких рационализатор
ских предложений. От бюро ВЛКСМ научно- 
исследовательского института отвечает за 
спортивно-массовую работу, сам активно зани
мается спортом.

Члены бюро комитета комсомола институ
та высказали свои пожелания и постановили: 
всех пятерых подавших заявления рекомен
довать для вступления в ряды КПСС.

9 АПРЕЛЯ в Томске 
проходила зональная 
олимпиада по истории 
КПСС. В соответствии с 
положением ей предшест
вовали областной и инсти
тутский туры. Активно 
участвовали во всех трех 
турах олимпиады студен
ты нашего института.

На институтский тур 
все 9 факультетов ТПИ 
представили 119 студен- 
тав-'первокурсникав.

I место в командном 
зачете заняли студенты 
АВТФ, II—ФТФ, III — 
ЭФФ, IV—ЭЭФ, V — 
АЭМФ, VI—ТЭФ, VII — 
ГРФ, VIII — ХТФ. IX 
— МСФ. В личном зачете 
победителями стали
М. Кошкарова (гр. 8650, 
АВТФ), И. Степанов 
(0,65, ФТФ), А. Страке- 
вич (8153, АВТФ), 
А. Матвеев (015-1, 
ФТФ), А. Шишлов (065, 
ФТФ), В. Петрухин (8250, 
АВТФ).

Большинство участни
ков институтского тура 
олимпиады показали хо
рошие знания програм
много материала и, что 
самое главное, способ
ность разобраться в суще
стве весьма нестандарт
ных, непривычных по лек
циям и семинарам вопро
сов. Жюри с удовлетворе
нием отметило, что мно
гие работы участников 
олимпиады отличались 
стремлением авторов не 
просто пересказать те или

смо
по

иные теоретические поло
жения марксизма-лени
низма, но и показать их 
актуальность для наших 
дней. Так, раскрывая су
щество ленинской поста
новки вопроса о повыше
нии производительности 
труда, участники олимпи
ады обращались к послед
ним партийным докумен
там, подчеркивали значи
мость их решений для ус
корения социально-эконо
мического развития нашего 
общества. Объясняя отно
шение коммунистов к 
пацифизму, студенты на 
конкретных примерах
войн в наши дни показы
вали правильность ленин
ского учения о войнах 
справедливых и неспра
ведливых.

Конечно, не все ответы 
в одинаковой степени 
удовлетворили требовани
ям олимпиады (анализ их, 
кстати, позволил препо
давателям кафедры выя
вить наиболее слабые ме
ста в усвоении студента
ми программного мате
риала). Но олимпиада 
еще раз показала: залог
высокого качества успева
емости по истории КПСС,

TP ЗНА
и с т о р и и  п а р
как и по другим дисцип
линам — в добросовест
ном, ответственном от
ношении к учебе. Именно 
такое отношение харак
терно для всех участни
ков олимпиады.

15 наших студентов вы- 
сту пили на областной 
олимпиаде и принесли ин
ституту I место в команд
ном зачете. Все участники 
— представители АВТФ, 
ФТФ, ЭФФ, ЭЭФ, 
МСФ — показали хоро
шие результаты. Но осо
бенно отличились сту
денты АВТФ: из 15 чле
нов нашей команды на 
областной олимпиаде 6 
были студентами этого 
факультета. Студентка 
М. Кошкарова стала по
бедительницей областной 
олимпиады. Вместе с 
А. Стракевичем, также 
студентом АВТФ, она
выступала в составе
команды томских вузов 
на зональной олимпиаде, 
в которой были пред
ставлены команды пяти 
городов Сибири: Тюмени, 
Омска, Барнаула, Ново
сибирска и Томска.
М. Кошкарова одержала

НИ И
т и и
большую победу, показав 
второй результат среди 37 
ее участников. Достойно 
защищал честь томских 
вузов А. Стракевич, ре
зультаты которого оказа
лись выше других.

Олимпиада позади. Впе
реди — новые состяза
ния. Поэтому в будущем 
необходимо, закрепляя 
накопленный положи
тельный опыт, не повто
рять выявившиеся недо
статки. Один из них — 
полная отстраненность от 
организации олимпиад ин
ститутского и факультет
ских комитетов ВЛКСМ. 
Думается, что им следует 
обс5Дить на своих заседа
ниях итоги олимпиады, 
дать оценку отдельным 
фактам безответственно
сти комсомольцев (неяв
ка на олимпиаду ряда 
студентов МСФ и ГРФ) 
и, главное, определить 
конкретные формы уча
стия в организации олим
пиад в будущем году.

М. ИВАНОВА, 
доцент кафедры КПСС.

Н. ТОМИЛОВА, 
доцент кафедры КПСС.

ВОСПОМИНАНИЕ НА
И т о г и

РОЛЬ личностного 
фактора во всех сферах 
общественной жизни воз
растает. В связи с этим 
повышается значение де
ятельности по формиро
ванию нового человека, 
составной частью которой 
являются Ленинский зачет 
и общественно-политиче
ская практика.

В комитете комсомола 
института еженедельно 
проводится учеба ответст
венных от факультетов 
лиц за ОПП. Ответствен
ные от факультетов долж
ны были регулярно посе
щать планерки, своевре
менно сдать планы рабо
ты, графики проведения 
аттестации, результы 
взаимопроверок. Должны 
были, но не все выпол
нили.

Лучшими по всем пока
зателям стали ответст
венные с ХТФ И. Кеннер, 
с ГРФ И. Соваленко. Не
плохо поработали ответ
ственные за ОПП на 
МСФ, АЭМФ, ЭЭФ и 
ТЭФ. Ответственная с 
АВТФ Н. Миранович ни 
разу не была на планер
ках.

Л е н и н с к о г о
Результаты взаимопро

верок факультетов, где 
оценивались наличие и 
правильность оформления 
аттестационных книжек 
всех студентов, дневника 
комсорга, протоколов
комсомольских собраний 
по ОПА, наглядная аги
тация, показали, что луч
шее положение—на ХТФ. 
Комсорги А. Варитимиди 
(5042), С. Марьина (5142), 
Т. Булах (5016) имеют 
всю документацию и со
держат ее в полном по
рядке. На МСФ надо от
метить работу комсоргов 
И. Черняк (4441), Е. Алек' 
сандровой (4431), И. Мед
ведева (4433). Хуже об
стоят дела на ГРФ, ЭЭФ 
и АЭМФ—не у всех ком
соргов есть необходимая 
документация.

Организация работ по 
проведению Ленинского 
зачета сказалась на его 
результатах. По итогам 
года факультеты распре
делили места так: I мес
то — ФТФ, II — ХТФ, 
III — АВТФ, IV — ЭФФ, 
V — АЭМФ, VI — ГРФ,

БУДУЩЕЕ
з а ч е т а
VII — ЭЭФ, VIII — МСФ, 
IX — ТЭФ.

В ходе аттестации было 
проверено шесть собра
ний — два из них не со
стоялись. Понравилось 
собрание в группе 1541. 
Прошло оно неформаль
но, выступали студенты 
активно, принципиально 
отнеслись к оценке рабо
ты каждого, высказали 
свои замечания и поже
лания друг другу. При
сутствовали на собрании 
куратор, представители 
комитета комсомола, пре
подаватели кафедр обще
ственных наук. В группе 
6242 в гостях был, кроме 
названных выше, замес
титель декана. Однако 
атмосфера собрания была 
вялой, вопросы задавали 
только приглашенные 
преподаватели. В группе 
6640 царила деловая об
становка. И документа
ция была в порядке. Соб
рание группы 2413 пока
зало несвоевременность 
его проведения—во время 
зимней сессии, после рас
пределения. Видимо, не
обходимо менять устарев

шие формы ОПП на V 
курсе.

Во многих группах мож
но отметить слабую под
готовку к аттестации — 
студенты своевременно не 
оценили у преподавате
лей выполненную работу 
по ОПП, а аттестацион
ные комиссии не проконт
ролировали. Это группы 
2240, 4421, 6241, 8740, 9341, 
0510. Грубые нарушения 
«Положения по ОПП»: 
выставлена положитель
ная оценка при наличии 
неудовлетворительной за 
один из видов деятель
ности, при отсутствии 
оценок по обязательным 
разделам допущены в 
группах 5711, 2421, 9442, 
6232, 0141. Во многих кол
лективах МСФ, ТЭФ, ЭЭФ 
не оценена ОПП во время 
производственной практи
ки. Таковы недостатки и 
слабые места.

Ответственным за Ле
нинский зачет факульте
тов как можно раньше 
нужно начинать подгото
вительную работу. Осу
ществлять постоянный 
контроль за ходом аттес
тации, делиться опытом 
организации подобных 
кампаний, лучше осве
щать итоги в стенной пе
чати.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА, 

ответственная за ОПП 
комитета комсомола.

О Г Е Р О Е  
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

4 АПРЕЛЯ в общежитии ХТФ прошел дис
пут «Наш современник». Студенты групп5045 
и 5046 и преподаватели кафедры научного 
коммунизма Л. И. Иванкина и Л. Л. Попова 
повели разговор об активной жизненной пози
ции. «Равнодушие хуже предательства», — 
утверждал Лев Толстой. И с ним нельзя не 
согласиться.

Вспоминая фильм «Цыган» и слова глав
ного героя о молодежи: «Почему они не та
кие, как мы?», Галя Бобрышева возмутилась. 
Всегда были активные и пассивные люди, че
стные и лгуны. Просто сейчас, по мнению сту
дентки, меньше экстремальных ситуаций и 
нет возможности герою доказать, что он ге
рой. Современная молодежь трудолюбива и 
активна, но у нее мало идеалов, на которые 
можно захотеть быть похожими. Книги и ки
нофильмы редко показывают истинных героев 
нашего времени.

Разговор повернул в русло о месте в жиз
ни, жизненной позиции. Конечно, не все на 
втором, третьем курсе могут определить, на 
своем ли месте находишься. Светлана Горе
лова рассуждала: с одной стороны — ты дол
жен делать свое дело, оправдывать получен
ное образование. Но и сказать себе в 30 лет, 
что это не твоя профессия, начать с нуля — 
это ли не смелость, активность?

Да, порой жизнь преподносит нам задачи, 
которые однозначно не решить. Но бесспорно 
одно: лишь активная жизнь достойна уваже
ния. Л. СОСНОВСКАЯ.
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Н А  Г Л А В Н У Ю  
ВЫСТАВКУ СТРАНЫ

ВСЕ ближе день открытия выставки на 
ВДНХ СССР «Подготовка специалистов и 
вклад ученых высших учебных заведений 
Сибири и Дальнего Востока в решение ком
плексно-целевых программ развития регио
нов».

Организация этой выставки поручена наше
му институту. Это почетная обязанность и 
вместе с тем нелегкая задача. В зоне Сибири 
и Дальнего Востока расположено 106 вузов 
различного профиля. В настоящее время 
предложения по участию в выставке дали 77 
вузов. На днях Минвузом СССР утвержден 
тематический план — стратегическое направ
ление выставки.

В э к с п о з и ц и и  найдет отражение 
выполнение решений ЦК КПСС и 
Советского правительства, вклад вузов Сиби
ри и Дальнего Востока в развитие системы 
подготовки специалистов для ведущих отрас
лей промышленности на основе единства учеб
но-воспитательного, идейно-политического и 
научно-исследовательского процессов. Будет 
показана подготовка инженеров широкого про
филя, способных успешно решать задачи ус
корения научно-технического прогресса, обла
дающих высоким уровнем профессиональной 
подготовки, политически грамотных, духовно 
богатых людей. Эта задача тесно связана с 
современной материально-технической базой: 
технические средства обучения, внедрение в 
учебный процесс ЭВМ, микропроцессорной 
техники. Отражена будет роль кафедр обще
ственных наук в формировании у студентов 
марксистско-ленинского мировоззрения, в вос
питании коммунистической морали.

Большой раздел будет посвящен научным 
достижениям ученых вузов Сибири и Дальне
го Востока в решении комплексно-целевых 
программ развития регионов и перспективам 
на будущее. Найдет отражение вклад ученых 
в выполнение комплексных программ: Продо
вольственной, Энергетической, «Сибирь», 
«Нефть и газ Западной Сибири», «Охрана ок
ружающей среды» и других. Участие вузов в 
формировании и выполнении территориально- 
отраслевых комплексных научно-технических 
программ, направленных на ускорение науч
но-технического прогресса в зонах тоже будет 
отражено на выставке.

Как видим, программа довольно обширна. 
Павильон «Народное образование» ВДНХ 
СССР предоставляет для развертывания экс
позиции три зала общей площадью около 
1000 квадратных метров.

В настоящее время рабочая группа обраба
тывает предложения, формирует тематико- 
экспозиционный план с тем, чтобы художни
ки-оформители воплотили замыслы по вы
ставке в реальность. Хотелось бы заострить 
внимание участников выставки нашего инсти
тута на ускорении представления необходимой 
документации, макетов, проспектов для изда
ния в типографии. Недостаточно помогает нам 
экспериментально-опытное производство в из
готовлении выставочных экспонатов. А вре
мени остается совсем мало. Необходимо при
ложить все усилия, чтобы на высоком уровне 
представить зкопозицию на главную выставку 
страны.

П. ШЕРИН,
заместитель проректора по научной работе, 

директор выставки.

20 АПРЕЛЯ — ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ НАУКИ
XXVII съезд КПСС по

ставил перед учеными за
дачи, выполнение кото
рых открывает новые 
возможности крупных 
сдвигов в интенсифика
ции экономики.

Для реализации реше
ний съезда в ТПИ разра
ботан перспективный 
план развития на XII пя
тилетку и до 2000 года. 
Приоритет отдается поис
ковым и фундаменталь
ным исследованиям и 
резкому усилению связи 
с отраслями промышлен
ности. Большое внимание 
будет уделено разработ
кам в области физики вы
соких энергий и ускори
тельной техники. В на
стоящее время по поруче
нию ГКНТ СССР НИИ 
ядерной физики принима
ет участие в научной про
грамме «Дюманд» — по 
глубоководной регистра
ции нейтрино и мюонов. 
Для этого в институте 
создается уникальная ап
паратура. Исследования 
позволят расширить на
ши представления о глу
бинном строении материи, 
рождении и эволюции 
звезд, галактик, Вселен
ной и нашей Земли. В 
последние годы в НИИ 
ЯФ про-водилиоь фунда
ментальные исследования 
на синхротроне «Сири
ус», что позволило впер
вые экспериментально об. 
наружить новые виды 
гамма-излучения. Появи
лась возможность исполь
зовать это в прикладных 
исследованиях. Сейчас 
ведутся работы по созда

Курсом ускорения
нию рентгеновской лито
графической станции для 
получения приборов мик
роэлектроники с субми
кронными структурами. 
Результаты работ ученых 
НИИ ЯФ позволят соз
дать в XII пятилетке но
вые технологии по упроч
нению поверхности мате
риалов и изделий. Бли
зятся к завершению рабо
ты по внедрению, установ
ки для тонкой очистки 
.металлического порошка. 
В НИИ ВН начаты рабо
ты по внедрению вычис
лительной техники в на
учные исследования. Для 
этого совместно с кафед
рой электрических стан
ций организована лабора
тория автоматизации и 
вычислительной техники. 
Для ускорения внедрения 
разработок в январе это
го года в НИИ ВН созда
но опытное производство 
приказом министерства.

Неамалые задачи стоят 
перед НИИ ИН по раз
работке и созданию но
вых приборов и аппарату
ры для неразрушающего 
контроля.

Значительный объем 
предстоит выполнить в 
интересах нефтедобываю
щей промышленности 
Томского региона. В 
ТПИ сейчас сформирова
на комплексная отрасле
вая научно-техническая

программа «Нефть и газ». 
Наш институт утвержден 
головной организацией. 
Начата реализация этой 
программы. На стадии 
формирования еще четы
ре программы, по кото
рым ТПИ является го
ловным. Это «Машино
строение», «Энергетика», 
«Химическая промышлен
ность», «Наука и образо
вание». Кроме того, ТПИ 
участвует еще в целом 
ряде научно-технических 
программ: «Автоматиза
ция», «Природокомплекс» 
и другие. Все эти про
граммы вошли составной 
частью в «Ускорение-90», 
что приведет к увеличе
нию объема НИР, выпол
няемых для Томской об
ласти. Ученые-политехни
ки нацелены на оказание 
практической помощи 
промышленным и сель
скохозяйственным пред
приятиям области: ГПЗ-5, 
ТНХК, «Сибэлектромото- 
ру», карандашной фабри
ке, заводам строймате
риалов, совхозам «Томь», 
«Шегарский», колхозу 
«Рассвет».

Для укрепления связи 
института с отраслями на
родного хозяйства в этой 
пятилетке планируется 
открытие еще трех отрас
левых лабораторий. Одна 
из них — прецизионно
измерительной аппарату
ры — уже начала дейст

вовать на кафедре радио
техники. Принято реше
ние об организации мел
косерийного и малотон
нажного производства на
укоемкой продукции на 
вузовской базе в коопе
рации с отраслями. В свя
зи с этим готовятся пред
ложения по реконструк
ции опытно-эксперимен
тального производства 
ТПИ. В XII пятилетке по
лучит дальнейшее разви
тие межвузовская коопе
рация, тиражирование 
разработок политехников, 
внедрение результатов на
учной работы в учебный 
процесс.

Планируется широкое 
использование вычисли
тельной и микропроцес
сорной техники при про
ведении научных исследо
ваний на кафедрах, в ла
бораториях и системе уп
равления научной дея
тельностью. Намечено упо
рядочить деятельность 
служб научного управле
ния, принять меры по со
вершенствованию работы 
отдела аспирантуры.

Выполнение намечен
ных планов потребует от 
политехников большой 
дисциплины, ответствен
ности, предприимчивости.

О. КОВАЛЕНКО,
заведующая отделом 

организации и 
внедрения, НИР.

Отдел метрологии и 
стандартизации возглав
ляет метрологическую 
службу ТПИ и является f 
базовым в Западно-Сибир
ском регионе. Отдел име. 
ет регистрационное удо
стоверение на право ве
домственной поверки
вольтметров, генераторов, 
осциллографов. частото
меров. Сотрудниками от
дела выполнен большой 
объем услуг (20 тысяч 
рублей) для вузов, НИИ 
и предприятий города.

По итогам 1985 
года коллектив от
дела признан победите
лем социалистического со
ревнования. Это почетное 
звание присуждается от
делу третий год подряд.

НА СНИМКЕ: старший 
инженер отдела М. В. Ла- 
тонова ведет поверку циф, 
ровых частотомеров. Фото С. Полякова.

ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

сохранить мнр
Советская страна встречает сорок первую весну под мирным небом. По 

традиции накануне Дня Победы в ТПИ проходила военно-патриотическая кон
ференция.

НЫНЕШНЯЯ конфе
ренция отличалась от 
предыдущих особой
взволнованностью высту
пающих за судьбы мира. 
В штате Невада был 
вновь взорван ядерный 
заряд. Как пишут газеты 
-— это очередной опыт к 
созданию оружия для 
звездных войн.

15 апреля американ
ские стратегические ист
ребители - бомбардиров
щики, преодолев 5 тысяч 
километров полета, нанес
ли бомбовые удары по 
столице Ливии Триполи. 
Десятки людей убиты и 
ранены.

Первое в мире государ
ство рабочих и крестьян

низвергло фашизм, одер
жало победу в самой кро
вавой войне, но опасность 
возникновения войны ос
тается. В своем до
кладе В. М. Шеве
лев р а с с к а з а л  о том, 
что советские Вооружен
ные Силы надежно охра
няют границы своей Ро
дины, мирный труд совет
ских людей. Г. Т. Труби
цына — преподаватель 
кафедры истории КПСС 
подчеркнула роль Комму
нистической партии в 
победе над фашистской 
Германией. Партия стала 
действительно сражаю
щейся. Сама Галя Трофи

мовна стала коммунистом 
в 1943 г. В первый год 
войны ушла доброволь
цем на фронт из города 
Грозного, где работала на 
заводе «Красное Сормо
во», служила в войсках 
противовоздушной оборо
ны.

Коммунисты на фронте 
не только первыми подни
мались в атаку. Они бы
ли примером в службе, 
работе, быту.

Ветераны войны — 
всегда почетные и желан
ные гости на студенче
ских конференциях. Вера 
Ивановна Малахова и 
Петр Александрович Оби-

до рассказали о суровой 
армейской службе.

— Много лет прошло 
после окончания войны, 
но мы возвращаемся в 
прошлое, — сказала быв
ший военный медик В. И. 
Малахова. — Мы, девча
та, шли по военным до
рогам. Пехота-матушка 
преодолевала по 40 кило
метров за одну ночь по 
бездорожью украинского 
Нечерноземья. Выбива
лись из сил мужчины, а 
мы... Женщина должна 
быть матерью, растить 
детей, а не ходить в жут
ких кирзовых сапогах, го
лодать и мерзнуть. Ска

жу словами песни: «Лю
бите Россию, любите Рос. 
сию, которую я защи
щал». ч

Кадры кинохроники 
вернули к тому незабыва
емому дню, когда крас
ный флаг взвился над 
рейхстагом.

— Есть такая профес
сия — Родину защищать, 
сказал участник парада 
Победы на Красной пло
щади П. А. Обидо. —Мо
лодые люди, выходя из 
стен института, кроме 
своего профессионального 
долга помнят и долг 
гражданский. Они готовы 
в любую минуту встать 
на защиту своего Отечест. 
ва.

Как всегда, приветст
вовать участников конфе
ренции пришли школьни
ки. Их руки были полны 
красных гвоздик.

М. АРКАДЬЕВ.
Фото М. Пасекова.



НА ОТЧЕТНОМ кон
церте солистки на
родного оперного те
атра Галины Серге
евой «20 лет на самодея
тельной сцене» зал был 
полон друзей, коллег, сту
дентов. Такие разные, 
зрители были единодуш
ны в оценке мастерства 
певицы: когда концерт 
окончился, они встали, и

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
С П У С Т Я

долго в зале не смолкали года исполнилось два 
аплодисменты. десятилетия с того дня,

Честно говоря, в афи- когда Галина Петровна 
ше была ошибка. Дей- пришла в оперную сту- 
ствительно, в марте этого дию, но поет она на са

модеятельной сцене более 
40 лет. Помнит, как в 
самом начале войны ходи
ла в соседний «Дом воен
ных» (жили тогда в Крас
ноярске) и пела. Конечно, 
песни военных лет 
тогда звучали по 
радио, звучали в 
душах людей, которые с 
тревогой и болью долгих 
четыре года ждали конца 
войны. Да.но отгремел 
победный салют, а Гали
на Петровна и сейчас воз
вращается к тем песням, 
которые особенно дороги 
ветеранам.

В 19-17 году семья пе
реехала в село Шушен
ское. Здесь жил когда-то 
Ленин, и многое было 
связано с жизнью вождя. 
Не было тогда ни мемо
риального комплекса, ни 
заповедной деревни, а 
был домик, двери которо
го были всегда открыты, 

Я а двор усеян цветами. 
— В Шушенском я 

прожила почти четыре 
года. Здесь были заложе
ны и грамотность, и лю

бовь к математике, кото
рая стала моей професси
ей. Своих любимых учи
телей я встретила именно 
здесь. На их уроки тогда 
ходила не только с охо
той, а будто на праздник.

... Тридцать лет не бы
ла Галина Петровна в 
сибирском селе Шушен
ском. И вот в 1982 году 
вместе с оперным теат
ром приехала в село сво
ей юности. Главное впе
чатление, которое оста
лось после поездки, — 
солнечность. Специали
сты говорят, что в тех 
местах 300 солнечных 
дней в году, Два дня она 
бродила по местам, где 
когда-то бегала в школу, 
играла с сестренкой и со
седскими ребятишками. 
Многое здесь изменилось 
(село выросло в поселок 
городского типа). На мес
те старенького клуба, где 
когда-то шла премьера 
фильма «Молодая гвар
дия», высится красивый 
Дом культуры.

Но, ступая по старому 
деревянному мостику че
рез реку Шушь, она слов
но вернулась в тот дале
кий 1949 год. Когда Га
лина Петровна была еще 
Галей, а родители ее се
годняшних студентов 
только-только учились чи
тать. М. КРЕЧМЕР.

НА СНИМКЕ: Г. П.
Сергеева.

Фото М. Пасекова.

Победила дружба
ТЩАТЕЛЬНО готовились ко Дню геолога 

спортсмены ГРФ. 5 марта была проведена 
традиционная спортивно-развлекательная эста
фета «Геолог», где, кроме политехников, уча
ствовали студенты геолого-географического 
факультета ТГУ. В нее вошли бег, приготов
ление пищи на костре, удары по футбольным 
воротам, конкурсы знатоков геологии и кон
курс песен. ,»

Завершилась эстафета соревнованием гире
виков.

Зрители на разных этапах подбадривали 
участников эстафеты. Наверное, лучше дру
гих «болели» студенты кафедры техники раз
ведки, их команда заняла первое место. Вто
рыми были гидрогеологи, третьими — спорт
смены кафедры полезных ископаемых. А об
ладателем третьего места в команде была 
лучшая певица дня — Лиана Витковская. 
Сильнейшим гиревиком был признан наш 
гость из университета Виктор Сидоренко.

На следующий день прошел турнир по бас,- 
кетболу между студентами разных специаль,- 
ностей факультета. Борьба была долгой н 
упорной. Победителями турнира стали бурови- j 
ки.

В это же время в спортзале школы № 1 
начались товарищеские встречи по волейболу 
между мужскими и женскими командами ГРФ 
ТПИ и ГГФ ТГУ,-У мужчин со счетом 3:1 по
бедили политехники. У женщин со счетом 
3:2—волейболистки ТГУ.

Закончилась спортивная программа празд
ника футбольным матчем, в котором футбо
листы ГРФ выиграли со счетом 4:2 у студен
тов геологоразведочного факультета ТГУ.

id. ФЕДЯНИН, 
председатель спортсовета ГРФ.

НАГРАДА 

ПО ЗАСЛУГАМ
А НАЧИНАЛОСЬ 

все просто: по объяв
лению пришли они на 
факультет обществен
ных профессий в лек
торскую группу.

... Под руководством 
доцента кафедры по
литэкономии Юлии 
Николаевны Федорен
ко девушки проделали 
немалую работу. Они 
— желанные гости 
школы № 8, где чита
ют ребятам лекции, 
проводят интересные 
тематические вечера, 
различные анкетирова
ния. Есть и свои «гаст
роли» — поездка в 
Зырянский район с 
лекциями о новой Про
грамме КПСС, о меж
дународном положе
нии.

Доклады, которые 
читают студентки
гр. 7222 Ирина Ку
рочкина и Елена Виш
невская, очень инте
ресны. В них чувству
ются не только зна
ния, приобретенные за 
время обучения на 
ФОПе, но и особая ув
леченность делом.

Девушки принимают 
активное участие в 
различных конферен
циях и конкурсах. И 
вот, наконец, област
ной конкурс общест
венных наук, на кото
рый Елена и Ирина 
представили свой док
лад «Возрастание ро
ли экономического об
разования трудящихся, 
в условиях ускорения 
социально- экономиче
ского развития стра
ны» .

У спех был неожи
данным — их доклад 
завоевал диплом пер
вой степени, а авто
рам вручены путевки 
обкома ВЛКСМ в 
Польскую Народную 
Республику.

Как говорится, наг
рада по заслугам.

Н. ПЛЕЩЕНКО, 
студентка гр. 7132.

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ
МЫСЛЬ соорудить 

спортивный зал у себя в 
общежитии появилась у 
ребят около двух лет на
зад. Решено было обору
довать заброшенное под
вальное помещение. Вид 
у него был явно непри
глядный: земляной пол, 
обвалившиеся стены, все 
забито хламом, разбитой 
мебелью.

Инициативу студентов 
поддержали «наверху», в 
деканате. Не всегда сра
зу и не всегда в доста
точной мере, но деканат 
помогал осуществлять 
студентам их задумку. 
Очень многое сделал для 
будущего еще тогда 
спортклуба Петр Федоро
вич Коробко, доцент ка
федры вычислительной 
техники. Он взялся кури
ровать строительство.

Долго длилась бумаж
ная неразбериха: оформ
ление многочисленных до
кументов, сбор подписей 
ответственных лиц на 
разных административ
ных уровнях. Наконец, с 
формальностями было по
кончено, и 15 февраля 
1984 года стройотряд

ЗАБРОШЕННЫЙ П О Д В А Л -В  СПОРТКЛУБ
... ПРЕВРАТИЛИ СТУДЕНТЫ АВТФ НАШЕГО ИНСТИТУТА. НЕ 
ТАК ДАВНО В КЛУБЕ НАЧАЛИСЬ ПЕРВЫЕ ЗАНЯТИЯ.

«Тайга» провел первый 
субботник. Начало буду
щему спортклубу было 
положено.

Работали группами эн
тузиастов. Но их не хва
тало. Привлекли стройот
ряды факультета, кото
рые стали работать по 
скользящему графику: 
есть стройматериалы — 
трудятся, нет — стоят на 
месте. Год назад строи
тельство было поручено 
ЛССО «Галактика». Те
перь его бойцы — шефы 
спортивного клуба.

Как всегда, трудности 
были со стройматериала
ми. Их приходилось ис
кать самим. Немного по
могал институт. Часто де
лали так: договаривались 
со строительными органи
зациями, выходили туда 
на работу, а за это полу
чали стройматериалы.

Сейчас здесь простор

ное, хороню оборудо
ванное помещение. На сте
нах—зеркала. Пол пок
рыт линолеумом. Недавно 
куплен мягкий настил для 
занятий ритмической гим
настикой. Спортклуб 
ТПИ выделил два теннис
ных стола. Приобретена

музыкальная аппаратура, 
боксерские перчатки... 
Занятия ведут сами сту
денты, например, бокс 
— кандидат в ма
стера спорта пятикурсник 
Лев Ким, Знакомит с тех
никой боксерского удара.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Н а с  ж д а л и  г о р ы
В газете «За кадры» была напечатана заметка под названием 

«Приглашение в никуда». Клуб, в адрес которого она направлена, 
признает критику справедливой и комментирует ситуацию.

«Амазонки» — так называют туристов с химико-технологическо
го факультета. Так получилось, что большинство членов клуба — де
вушки. Традиционно и президентом являлась девушка.

Согласны, что существует диссонанс в характере эмблемы. Здесь 
не все до конца продумано. Но газета дала определенный толчок к 
к этому. Этот вопрос будет обсужден на собрании клуба.

Ю. УШАКОВ, президент клуба.

Эта дверь на восьмом 
этаже под номером 830 
гостеприимно открыта 
каждый вечер. Населяю
щих комнату объединяет 
одно слово: «Амазонки»
— туристический клуб.

15 лет назад собрались 
студенты, которых объе
диняло одно общее жела
ние: во время каникул, 
собрав рюкзаки, уходить 
от городской суеты, уюта.

Через преодоление вы
соких перевалов рожда
лась крепкая дружба. За 
это время пройдены пере
валы Алтая, Тянь-Шаня, 
Кавказа, Памира.

Вот воспоминания уча
стницы летнего похода 
1985 г. Татьяны Камене, 
вой.

«Средняя Азия встре
тила нас бирюзовым не

бом, которое очень редко 
видит облака, раскален
ным солнцем, жарким ды
ханием воздуха. Первое 
прикосновение горячих 
лучей солнца было ласко
вым, но эта ласка обман
чива. У потерявшего 
бдительность кожа вна
чале краснела, потом пок
рывалась волдырями. 
Здесь будь начеку.

Самарканд приветство

вал голубыми куполами. 
Все дороги сходились под 
вывеской «рынок». Ка
кие здесь запахи и крас
ки! Яркие персики, крас
ные помидоры, гроздья 
винограда, арбузы. Ог
ромными горками лежали 
дыни: желтые, теплые и 
слегка шершавые. Они 
вобрали в себя все тепло 
солнца и головокружи
тельно пахли медом.

Но самое интересное 
было впереди! Нас жда
ли горы. Вернее, мы жда
ли встречи с ними. Кру
тые перевалы. Надо во 
что бы то ни стало прео
долеть их.

Пот застилает глаза, 
сердце стучит и старается 
вырваться, как птица, из 
клетки, и кажется, нет 
сил сделать последний 
шаг. Сжимая губы, ты уп
рямо твердишь себе: «Мо
гу». И высота покоряет
ся. Под ногами —» весь 
мир, в ушах свистит ве-

Простор в клубе и для 
любителей настольного 
тенниса. И таких много. 
Ведь факультет четвер
тый год держит первенст
во по ТПИ в этом виде 
сперта. Руководит секци
ей студент третьего кур
са член сборной факуль
тета Дмитрий Алимаев.

Особенно много желаю
щих заниматься ритмиче
ской гимнастикой. Уже 
набраны три группы, но 
заявления от девушек все 
продолжают поступать. 
Занятия проходят весело. 
Вместе с Ламарой Кебад- 
зе девушдп разучивают 
комплекс гимнастических 
упражнений. Получают 
заряд бодрости и хороше
го настроения.

Спортклуб АВТФ еще 
совсем молод. Нет даже 
наэзания. Официальное 
открытие назначено на 
конец апреля. Но уже се
годня жизнь в клубе бур
лит. Л. ДЕМЕНТЬЕВА, 

студентка ТГУ.
НА СНИМКЕ: Лев

Ким ведет занятие сек
ции бокса.

Фото А. Оглезнева.

тер, а рядом — верные 
друзья, с которыми ты 
преодолел эту традицион
ною дорогу.

Это все летом. А 
весной, как толь
ко начинает таять снег, 
электрички увозят турис- 
тов на скалы. Здесь отта
чивается мастерство тех
ники восхождения. Твои 
руки гладят скалу—и вот 
небольшая зацепка, мож
но опереться. Нога ощу
щает небольшой уступ
чик, только кончики паль
цев можно поставить. 
Шаг. Еще один. Вверх. 
Вперед. Ты уверен, пото
му что в трудную минуту 
тебя поддержат надежные 
руки и друг не даст сор
ваться вниз.

.Все это лучше хоть 
оДин раз испытать. Для 
этого приоткройте дверь 
под номером 830».
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